

CAPACITÉ



Bienvenido de nuevo a Capacité!

Esta quinta edición de Capacité, el boletín electrónico del Fondo de Alianzas para los Ecosistemas Críticos (CEPF) para Hotspot de Biodiversidad de las islas del Caribe, está lleno de nuevas actualizaciones de los beneficiarios del CEPF, informando sobre su trabajo en la región. Este fue un período muy fructífero para CEPF en el Caribe con 16 subvenciones nuevas aprobadas (véase aquí lista de todas las subvenciones otorgadas por CEPF en la región del Caribe hasta el 30 de junio del 2013).

Esta edición está siendo emitida en la víspera del Taller Regional de Evaluación Intermedia del CEPF de las Islas del Caribe, que tendrá lugar en Jamaica durante 10 al 12 julio del 2013. El Instituto de Recursos Naturales del Caribe (CANARI), en su rol como Unidad Regional de Implementación (RIT) de CEPF en el Caribe, facilitó este taller como parte del proceso de evaluación intermedia del CEPF Caribe. Estamos muy animados de este evento, en el que se espera la asistencia de los representantes de las organizaciones subvencionadas del CEPF, de agencias gubernamentales y de otros asociados y actores clave que trabajan en la región caribeña. Te invitamos a leer esta edición, donde te contaremos más sobre el proceso de evaluación y sus resultados, así como de otros artículos interesantes.

Disfruta de esta edición de Capacité!

Saludos muy cordiales de la Unidad Regional de Implementación del CEPF de CANARI

El Fondo de Alianzas para Ecosistemas Críticos (CEPF) es un programa conjunto de la Agencia Francesa para el Desarrollo, Conservación Internacional, el Fondo para el Medio Ambiente Mundial (GEF), el Gobierno del Japón, la Fundación MacArthur y el Banco Mundial.

El programa fue lanzado en agosto de 2000 y, desde entonces, ha apoyado a la sociedad civil para conservar la biodiversidad en estado crítico en 22 hotspots, comprometiendo más de 151 millones de dólares americanos en subvenciones. CEPF invertirá 6.9 millones de dólares americanos en las islas del Caribe durante un período de cinco años (octubre 2010-octubre 2015).

CAPACITÉ 5

junio 2013

En esta edición

Panos Caribe
moviliza actores
clave de la
conservación
en tres islas

Talleres de
Acuerdos de
Conservación
en el Caribe

<u>Aventura en</u> <u>La Humeadora</u> 4



Página 2 CAPACITÉ 5



Panos Caribe moviliza actores clave de la conservación en tres islas

- Escrito por Cristina Iglesias

Panos Caribe ha estado movilizando actores clave que trabajan en conservación de la biodiversidad en Haití, República Dominicana y Jamaica, bajo los auspicios de un proyecto del Fondo de Alianzas para Ecosistemas Críticos (CEPF).

Entre los meses de Abril y Mayo de 2013, un equipo regional de Panos organizó varios encuentros en zonas clave de la biodiversidad (KBAs) del Massif de la Selle en Haití, Cockpit Country en Jamaica y la Cordillera Central en República Dominicana.

En estos encuentros el equipo presentó el proyecto titulado "Fortalecimiento de la Participación de la Sociedad Civil del Caribe en la conservación de la biodiversidad a través del trabajo en red y del intercambio efectivo de conocimientos y de buenas prácticas" que beneficia a once islas caribeñas.

En Abril, el proyecto fue presentado ante quince organizaciones no gubernamentales en el Massif de la Selle, Haití, y a siete organizaciones en Santo Domingo, República Dominicana. En estas reuniones hubo bastante mezcla de participantes, ya que acudieron tanto grupos que trabajan en conservación de la biodiversidad como representantes del gobierno. En RD estuvo presente la persona responsable de alinear la Estrategia Nacional de Conservación de la Biodiversidad con la Estrategia Nacional de Desarrollo para 2030.

La reunión de sensibilización en Jamaica se llevó a cabo en Mayo y atrajo a trece actores clave. Entre ellos se encontraban representantes de los comités de gestión forestal local, el Departamento de Foresta, la Comisión de Desarrollo Social, la Agencia de Desarrollo Agrícola Rural y la Sociedad de Agricultura de Jamaica.

Otro conjunto adicional de ONGs de Jacmel (Haití) se comprometieron a participar en el proyecto, mientras se ha previsto otra reunión en el Área Protegida de Portland Bight (Jamaica) en el transcurso de este mes.

Las actividades del proyecto incluyen:

- Un estudio de línea de base sobre el estado de la comunicación de la biodiversidad en República Dominicana, Jamaica, Haití y San Vicente y las Granadinas, en el que se centra la mayoría del trabajo.
- La creación de una base de datos de medios de comunicación y de organizaciones de la sociedad civil que trabajan en temas de conservación en once islas que facilitará el trabajo en red.
- Un serie de talleres y webinairs (seminarios virtuales) diseñados para fortalecer las capacidades de comunicación de la sociedad civil.

Ya se llevaron a cabo tres webinairs centrados en explicar cómo funcionan los medios de comunicación y cómo escribir comunicados de prensa.

Asimismo, el proyecto también ofrecerá varias becas a periodistas para que destaquen los esfuerzos de conservación de la biodiversidad que se están llevando a cabo en las diferentes islas.

CAPACITÉ 5 Página 3

Talleres de Acuerdos de Conservación en el Caribe

CONSERVATION INTERNATIONAL

- Por Margarita Mora

Con el apoyo del CEPF, el Conservation Stewards Program (CSP) de Conservación Internacional está evaluando el potencial de que los acuerdos de conservación contribuyan a la conservación por parte de comunidades locales y al desarrollo socioeconómico en el Caribe.

Entre Marzo y Mayo del 2013 el CSP organizó tres talleres de acuerdos de conservación en República Dominicana, Haití y Jamaica. A través de estos talleres el equipo del CSP presentó el modelo de acuerdos de conservación a representantes de 32 ONGs, ocho organizaciones comunitarias y cuatro agencias gubernamentales.

Los participantes hicieron un ejercicio para determinar la factibilidad de implementar acuerdos de conservación en el Monumento Natural Padre Miguel Domingo Fuertes y el Parque Nacional Montaña La Humeadora en República Dominicana; Parque Nacional Massif de la Selle, Parque Nacional Massif de la Hotte y Patrimonio Comunitario Taíno de Bainet en Haití, y Hellshire Hills, Reserva Forestal Cockpit Country y Pedro Bank y Cays en Jamaica.



Participantes del taller de acuerdos de conservación en República Dominicana *Crédito: Lourdes Russa*

Cada taller incluyó discusiones sobre el uso de iniciativas basadas en incentivos para alcanzar la conservación y el desarrollo comunitario, y sobre la viabilidad de utilizar el modelo de acuerdos de conservación del CSP en los tres países. Los talleres también brindaron la oportunidad a las organizaciones para expresar su interés en evaluar, diseñar e implementar acuerdos de conservación con el apoyo del CSP. Ahora el equipo del CSP está trabajando con ONGs y organizaciones comunitarias de República Dominicana, Haití y Jamaica en el desarrollo de análisis de factibilidad más detallados y de planes de financiamiento para iniciativas potenciales. Estos productos proporcionarán una base para la futura implementación de proyectos de acuerdos de conservación.



Participantes del taller de acuerdos de conservación en Haiti *Crédito: Jean Max Milien*



Participantes en el taller de acuerdos de conservación en Jamaica *Crédito: Elaine Kelly*

Página 4 CAPACITÉ 5



Aventura en La Humeadora

- por Francisco Arnemann* Director Ejecutivo del Fondo Pro Naturaleza, Inc.

Muchos expresan curiosidad al escuchar el nombre La Humeadora. Sugestivo para algunos y poco conocido para otros. Esta palabra, la más notable del nombre Parque Nacional Montaña La Humeadora, con el que la ley dominicana ha bautizado esta área protegida es en realidad una manera estilizada de referirse al término "la jumeadora". Así los lugareños designan la montaña más alta de este Parque, que casi permanentemente exhibe un penacho de nubes en su tope, evocando el humo de la rústica lámpara de kerosene que se fabrica en nuestros campos con una pequeña lata.

El sábado 11 de mayo de 2013, salimos emocionados a una excursión que ansiosamente habíamos reprogramado en dos ocasiones anteriores con el Club de Monteo Los Cimarrones Veganos. Nos reunimos en la Dulcería Rodríguez en Sonador, donde compartiendo animadamente un café revisamos el plan de viaje sobre el mapa del Parque Nacional Montaña La Humeadora que para tal propósito habíamos elaborado.

El proyecto decidido fue penetrar el Parque, por el paraje conocido como La Ensenada, proseguir al sitio denominado El Yuna y salir por Rancho Arriba, siguiendo un camino carretero cuyo trazo aparece en la hoja topográfica oficial del año 1983 (no existe una más reciente). Acordado esto, abordamos los tres vehículos mecánicamente preparados y especialmente equipados para incursionar caminos difíciles, que sus propietarios, socios entusiastas del Club dispusieron para la aventura.







(continúa en la página 5)

CAPACITÉ 5 Página 5

(viene de la página 4)

Fausto Gómez Pezzotti, Maximino Herrera, Juan Llamacho y Francisco Arnemann, los de PRONATURA, nos acomodamos expectantes en los aparatos que todos experimentábamos por primera vez, mientras Andrés Joaquín Grullón Gómez, su hijo Joaquín Andrés Grullón López asistido por Ogaday De Moya y Francisco Galván se disponían para conducir. Iniciamos el viaje! Al llegar a La Ensenada, un breve caserío asentado en el borde del Parque, recogimos a Cristina Cortorreal, mejor conocida como Tita. Una simpática y trabajada mujer oriunda del área, que amablemente nos sirvió de guía.

Entablamos conversación con Tita y rápidamente surgió su advertencia de que a unos pocos kilómetros adelante el camino estaba tan malo que los vehículos no pasarían. Y aunque en la medida que avanzábamos el camino empeoraba, no menguaba el optimismo de Andrés Joaquín, conductor del vehículo guía, quien insistía que le daría una sorpresa a Tita.



Continuábamos ascendiendo por el montañoso terreno, atravesando varios ríos o quizás el mismo en distintos puntos de su curso, encontrando cada vez más obstáculos cuando, repentinamente el camino se estrechó, de tal manera que decidimos bajar de los vehículos para hacer un reconocimiento. He aquí que se presentaba frente a nosotros una empedrada senda, alternada con lodo y cárcavas, que solo podrían ser salvadas por los vehículos trabajándolas con picos y palas. Igualmente, pudimos admirar numerosas venas de agua, que surgían como por magia de entre las rocas y arbustos "a la vera" del camino.

El calor fue haciéndose agobiante hasta que llegamos al sitio que Tita, quien nos guiaba caminando sin mostrar cansancio, había señalado como imposible de pasar. Y realmente era así. La tubería de concreto que en alguna época había conducido las aguas del río para que no afectaran el camino (carretera), ahora estaba rota y las aguas desbordadas la habían socavado, ocasionándole una profunda zanja que prácticamente "partía" lo poco que quedaba de él.

En esta área nos reconfortaron, el frescor del agua y la sombra de los pinos, sobre los cuales nos informó Tita haberlos plantado alrededor del año 2000, junto a otros comunitarios, para bordear la carretera recién reconstruida. Seguimos subiendo, disfrutando la variedad del cantar de las aves, probando las sabrosas frambuesas silvestres, embebiéndonos con las diversas flores (algunas de ellas, invasoras) y admirando el paisaje que a nuestro paso cambiaba sus escenas. (continúa en la página 6)



Página 6 CAPACITÉ 5

(viene de la página 5)

En el trayecto, desde cierta distancia nos señaló Tita, el lugar donde nació y transcurrió su infancia. Nos describió el sitio donde se encontraba su casa paterna, en un altiplano que usaban para jugar pelota. La zona estaba situada aproximadamente a la mitad del camino entre La Ensenada y Rancho Arriba. Mientras hablaba Tita su rostro reflejaba la añoranza de aquella época, expresando a la vez como su hogar seguía siendo la montaña. La sierra agreste y trabajosa, en la que todavía continúan ella y muchos más extrayendo la savia que sustenta su vida.

Seguimos caminando un poco más adelante, pero decidimos devolvernos todavía a distancia del terruño infantil de Tita, desde un recodo donde ya la vegetación nativa empezaba a mostrar su exuberancia. Allí también nos encontramos con un grupo que alegremente venía cabalgando desde Rancho Arriba, según nos contestaron cuando les indagamos.



De regreso, observamos y comentamos un poco más, la manera como la actividad agrícola que se realiza o se ha realizado mayormente en la franja oriental del Parque, al menos, a lo largo de todo el camino que recorrimos, ha ido dejando grandes extensiones montañosas sin cobertura arbórea y por tanto, seguramente disminuyendo la capacidad de conservación de las nacientes de agua que aportan sus servicios a las zonas bajas.



Aquí se halla el gran reto, desarrollar modelos inteligentes de gestión compartida que aseguren una mejor calidad de vida para las ciudadanas y ciudadanos que como Tita, tienen en la serranía su sustento. Este esfuerzo queda por delante, el de combinar el uso de mejores prácticas de producción con sistemas de economía asociativa y de conservación del recurso hídrico y la biodiversidad para la sostenibilidad de La Humeadora y de la vida.

Con estos pensamientos en mente, abordamos nuevamente los vehículos, retornando desde el sitio de donde éstos no pudieron seguir y nos detuvimos unos momentos en la casa de Tita.

Ella haciendo uso de la amabilidad que caracteriza al poblador del campo dominicano, nos invitó a sentarnos para que pudiéramos comer algunos alimentos ligeros con los que nos habíamos aprovisionado. Este agradable momento amenizado por la tertulia y referencias a las jocosidades de la aventura, concluyó sellado con un sabroso jugo brindado por Digna Enerita, hija de Tita, calificado por algunos del grupo como exquisito con sabor que mezcla cereza y carambola; pero extraído del "lulo", fruta exótica proveniente del Perú y cultivada en el jardín de la casa. (continúa en la página 7)

Página 7 CAPACITÉ 5

(viene de la página 6)

Nos despedimos con la promesa de volver y emprendimos el regreso a nuestras casas, no sin antes, hacer planes para otro viaje por otra zona de Montaña "la jumeadora".

*Acerca del autor: Francisco Arnemann, es profesional del área de las ciencias naturales, donde se ha desempeñado como docente, investigador y coordinador de proyectos relacionados con la protección del medio ambiente. Actualmente, es el Director Ejecutivo del Fondo Pro Naturaleza, Inc. (PRONATURA).



<u>Agradecimientos:</u> El autor externa su gratitud al Club de Monteo Los Cimarrones Veganos por su desinteresada contribución para que esta campaña fuese realizada, así como al equipo técnico de PRONATURA por las fotos y la revisión del artículo.

¡Queremos saber de tus experiencias!

Todos las organizaciones beneficiarias están invitadas a contribuir con información actualizada sobre sus proyectos para las próximas ediciones de Capacite. Comparte esta edición con otras redes y escríbenos. Envía tus opiniones sobre esta publicación a la dirección que indica abajo y te damos las gracias anticipadas.

Sobre CANARI

El Instituto Caribeño de Recursos Naturales (CANARI) es una organización sin fines de lucro registrada en Santa Lucía, Santa Cruz y Trinidad y Tobago, con su oficina principal en Puerto España, Trinidad. Además cuenta con el estatus 501 (c) (3) en los Estados Unidos y el estatus de beneficencia en Trinidad y Tobago.



Nuestra misión es promover y facilitar la participación justa así como la colaboración efectiva en el manejo de los recursos naturales críticos para el desarrollo en las Islas del Caribe, con el fin de mejorar la calidad de vida de la población y para que los recursos naturales se conserven a través del aprendizaje en acción, la investigación, el fortalecimiento de capacidades y el fomento de las alianzas.

El enfoque geográfico de CANARI son las islas del Caribe, pero sus resultados de investigación suelen ser relevantes y se difunden a otras fronteras regionales. Nuestros programas se enfocan en la investigación, el intercambio y la difusión de las lecciones aprendidas, la creación de capacidades y la promoción de alianzas regionales.

Caribbean Natural Resources Institute (CANARI) Fernandes Business Centre Building 7, Unit 8 Eastern Main Road, Laventille, TRINIDAD

CEPF Caribbean Contactarnos por:

Tel: (868) 626-6062 Fax: (868) 626-1558

E-mail address: cepf-rit@canari.org

Webpage: www.canari.org



Nos encontramos en Facebook